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中小学“减负”别“误伤”了古诗词
□苑广阔

上海中小学开学

在即，提前拿到课本的

家长发现：相比旧版，

今年一年级语文课本

变薄了很多。25 日，

记者对比新旧一年级

语文课本发现，新的一

年级语文课本不仅删

除了旧版本中全部的

8 首古诗，7 个单元 45

篇课文也缩减为 6 个

单元 40 篇课文，识字

量和写字量都有不同

程度减少。（8月26日
《新闻晨报》）

笔者对教材编写

者的这种做法持反对意见，其一，古诗词是传统文学与传统文化的精髓与代表，很多

古诗词往往代表着古代文学创作的最高成就，让孩子们读点古诗词，可以帮助他们了

解古代文学、古代文化，培养他们对祖国传统文学与文化的兴趣与爱好。其二，古诗

词向来以语言优美、用词精确、意蕴悠长著称，现在的孩子读点古诗词，可以培养他们

对汉语言文字的语感和审美观，对他们日后的学习大有裨益。

最后不得不提的一点是，这些被删掉的古诗词，不管是《寻隐者不遇》还是《登鹳

鹊楼》抑或是《夜宿山寺》，虽然都是经典中的经典，但是从内容角度来看却一点都不

难，学生读起来朗朗上口，理解起来也很容易。它们的存在，并不会增加学生的学习

负担和困难，那么自然不应该成为“减负”的对象，现在它们被逐出中小学课本，很可

能是被“误伤”了。

通过这件事，也给我们的中小学生课文“减负”提了一个醒，那就是作为教材教辅

的编写者，不能只关在屋子里“减负”，而应该多征求一线教师和广大中小学生的意见

和建议，毕竟他们才是教育“减负”的真正主体。
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“跨系统任官”
谨防“外行领导内行”

微WEI SHENG YIN
声音

未成年人的军训该停停了！

湖南龙山皇仓中学军训，教官与师

生互殴，致 40 名学生受伤……高一新生

还是未成年人，这些教官真下得了手！

8 月酷暑，让未成年人军训本就荒唐；以

为喊喊一二一、踢踢正步、走走方阵，就

能培养学生的国防与团队意识，更是幼

稚。为何要让未成年人军训？背后显

然也藏着利益链。@叶匡政

富人一样会受欺负、受剥夺

穷人容易受欺侮、受压迫，这大家

都知道；但是富人一样会受欺侮、受剥

夺，这大家未必很清楚。在我们这样社

会里，一个人变富了就可能有种种麻烦

随之而来。当企业家容易吗？他们要

交纳各式各样苛捐杂税，要对付不讲理

官员，给他们上贡，请吃饭、陪娱乐、说

好话，低三下四做人。@茅于轼

非FEI CHANG DAO
常道

热RE DIAN LENG PING
点冷评

世SHI XIANG ZA TAN
相杂谈

保健医疗广告
需“红线”更需“红牌”
□罗志华

25日提交第十二届全国人大常委会

第十次会议审议的广告法修订草案，要

求药品、保健食品、医疗器械、医疗广告

不得含有不科学的表示功效的断言或者

保证；不得说明治愈率或者有效率；不得

利用医药科研单位、学术机构、医疗机

构、行业协会或者专业人士、患者的名义

作推荐、证明等。（8月26日《健康报》）
上述广告准则的主要内容，其实在

旧版的《广告法》第十四条中都有，只不

过这些要求，以前只针对药品和医疗器

械，并没有针对保健食品和医疗行为，如

今把这两样也纳入其中，无疑可称为是

一次完善。

然而，只要回顾过去药品、医疗器械

广告的监管执行情况，对这条“红线”治

理医疗广告的效果，也许不能抱过于乐

观的期望。事实上，这条“红线”对药品

和医疗器械广告并没有起到令人满意的

作用，这类广告仍是虚假广告的“重灾

区”，请名人或病人来“现身说法”，来推

销某种药品和医疗器械，仍是司空见惯

之事。一条对药品和医疗器械都没有起

到好作用的“红线”，如今运用到保健食

品和医疗广告上，若其他方面不改变，就

很容易效果相同。

可以说，针对此类广告，“红线”并不

缺，缺的是“红牌”。一些地方电视台之

所以敢违规播放有关医药方面的广告、

一些诊所之所以敢大张旗鼓地违规宣

传，最基本的原因是，处罚没有触及痛

处，若处罚仅仅局限于罚款，甚至罚没

的数额还比不上非法所得，则无法实现

有效遏制。触及痛处，就是要上升到端

饭碗、砸招牌的高度，比如暂停一家电

视台的广告资格，吊销诊所、医生的执

照或执业许可。如此执行力度，方具强

大威慑力。

星XING BAO SHI PING
报时评

哈尔滨市人大25日发布任免职名单，免去秦德亮市畜牧兽医局局长职务，任命其为

教育局局长。公开简历显示，秦德亮，在职研究生学历，曾任中学教员、尚志市市长、阿城

市市长等职务；2008年转任哈尔滨市农委副主任；2012年出任畜牧兽医局局长。（8月26
日《黑龙江晨报》）

事实上，此类跨行业任官，或者说跨系统任官的现象，近年来时有出现，一些官员的调

动升迁，往往不受专业限制，不受经历限制，几乎无所不通，无所不能，尤其是一些部门“一

把手”，似乎“七十二行，行行都能管”，压根儿没有“隔行如隔山”之虞。畜牧兽医局局长转

任教育局长，只不过是冰山一角。

这种“英雄不问出处”的跨系统任官，虽属于开放式用人，但是存在很多问题。首当其

冲的便是，不懂教育的官员来管教育，不懂医疗的官员来管医疗等等，极可能导致“外行领

导内行”，造成诸多行政瞎指挥的乱象。畜牧兽医局局长转任教育局长，靠着一鳞半爪的

知识，又如何主抓一方教育？

跨系统任官还可能造就一批庸官。“外行领导内行”造成行政瞎指挥的官员，可能还是

想有所作为的，只不过好心办了坏事。而另一些被跨系统任命的官员，由于对所管领域

是门外汉，没有“两把刷子”，又害怕出事丢官，于是开会、视察、指导工作时，只好搬出千篇

一律的空话、套话、废话应付，或严重依赖“副手”而不作为。这类“只要不出事、宁愿不干

事”的一把手，何其多哉？

任命官员还是要尽量考虑“专业对口”、“经历对路”。据说在英国，官员任命过去强调

通才，故公务员录取者多为剑桥、牛津等名牌综合性大学的优秀毕业生。后来发现，现代

社会的政策与决策主要依赖于专业知识，于是英国开始力求“通专结合”，一方面要求公务

员知识面宽广，另一方面要求一专多能或多专多能，在官员任命方面也如是。我们也应

该摒弃“七十二行，行行都能管”的任官积弊。

□何勇海

“套牌代表”政协履新
是默契球么？
□薛家明

近日，媒体报道“郑州一区

人大代表持多套身份证被举报

两月后变身政协委员”，引起公

众关注。被举报后辞去区人大

代表的王群英，如何顺利成为市

政协委员？一个月来，记者拨通

涉此事件部门电话 148 次，这些

谜团仍未获得官方明确回复。（8
月26日《京华时报》）

今年开始，全国范围内正在

开 展 整 治 户 口 和 身 份 证 信 息

“错、重、假”问题专项行动，但在

此风口浪尖，王群英居然能够删

去自己制造“幽灵户口”的不良

记录，且在政协华丽转身，不得

不让人惊叹其能量的巨大。其

实，揭穿“套牌代表”在政协履新

的疑雾，就要厘清以下几个问

题。

首先，伪造 3 个虚假户口为

何没涉罪？据报道，7 月 22 日，

河南省公安厅宣传处证实王群

英确实曾拥有 4 套身份证，且两

名违规为王群英办理户口的民

警被行政警告处分。然而，涉事

的主谋居然安然无恙，仅仅辞去

代表职务了事。如此轻飘飘的

惩戒，让人不得不问，法律的刚

性在哪？谁在帮其逃避惩罚？

其次，“套牌代表”何以政协

履新？尽管郑州市政协的解释

是，王群英向组织隐瞒了相关情

况，但“套牌代表”案闹得满城风

雨，政协真能“两耳不闻窗外事”

么？更何况，王群英担任董事长

的泰浦物流，因非法占地多次被

处罚。如此多的问题，对政协委

员的审核、考察、把关在哪？

再者，有关部门为何彼此踢

皮球？是推责还是在玩“默契

球”？记者在调查王群英何以履

职政协委员时，政协方面“建议”

到工商联查询。而在调查泰浦

物流违法用地问题时，国土局办

公室、用地管理处，更是相互踢

皮球。

清除“套牌代表”是一次完

美的自我净化，但问题代表政协

履新，就让完美变得残缺，其背

后更是疑云重重。到底谁是王

群英改弦更张的幕后推手？谁

在为其打开方便之门？公众需

要一个合情合理的解释，期望有

关方面别让公众等太久！

“中国房地产行业的‘黄金时代’已经结束，‘白银时代’到来。”
——万科董事会主席王石26日在北京说，开发商不再“低头遍地是黄金”，而是

需要动一番脑经、费一番功夫，才能寻找到机会。“白银时代”消费者对产品和服务要

求更高。但他表示依然对市场保持谨慎乐观。

“把高职作为职业教育的‘生产车间’而予以强调，是一种教育上的急功近利。”
——据《中国青年报》报道，在已经完成高职高专录取的省份，普遍存在一个现

象，即有相当数量的高职高专院校遭遇“零投档”。由此也引发了人们对高职院校的

生存和职业技术教育前途的担忧。


